

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

1.º DE MAYO DE 1894

Aproximase el día en que el proletariado consciente del mundo entero cumplirá por quinta vez el acuerdo del Congreso internacional de París reclamando á los Poderes constituidos la legislación protectora del trabajo formulada por el mismo, y muy especialmente la jornada de ocho horas.

Si grandiosa fué la Manifestación obrera universal en los años anteriores, mayor debe serlo la de 1894.

Aumentados en grado considerable todos los males originados en el sistema capitalista ó burgués, y exacerbada la miseria obrera hasta un punto rayano en la desesperación, deber es de todo trabajador prestar su concurso activo á esa imponente movilización de fuerzas de toda una clase que, conocedora ya de la misión civilizadora que por ministerio histórico le está reservada, se dispone á realizarla sin desmayos ni intermitencias, antes bien redoblando su esfuerzo enfrente del egoísmo ó la incapacidad de los Poderes burgueses para atenuar siquiera los estragos del sistema individualista.

Estrechando cada vez más los vínculos de solidaridad entre los miembros de la familia obrera internacional; mostrando firmeza y tesón para reclamar cuanto pueda beneficiar nuestros intereses de clase; ejercitándonos en la práctica de la vida pública, como medio el más adecuado para vigorizar nuestro organismo de clase y para hacer más eficaces nuestras demandas; haciendo comprender, en fin, á la casta explotadora que estamos decididos á convertir en realidad nuestros propósitos á despecho de todas las resistencias, habremos cumplido nuestro deber de trabajadores que tienen conciencia de su dignidad y de su derecho.

Consagremos, pues, todos el 1.º de mayo á la obra magna de nuestra redención, de la que es preliminar venturoso la fiesta universal del Trabajo; abandonemos ese día las fábricas, los talleres y todos los centros de explotación; formulemos una vez más á la faz del mundo de los parásitos las demandas del mundo de los productores, y al añadir una jornada á las recorridas á partir del año 90, estemos seguros y satisfechos de haber dado un paso gigantesco en el camino de nuestra emancipación y de la humana fraternidad.

LA SEMANA BURGUESA

¡Y luego dirán que el régimen parlamentario está desacreditado!

Tres días han durado en ambas Cámaras los debates suscitados con motivo de la silba, acompañada de peladillas de arroyo, propinada á los peregrinos de Valencia, y si el Gobierno no se decide á sacrificar al gobernador de aquella provincia, tenemos interpelación hasta el día del juicio por la tarde.

¡Bien por los padres de la patria!

Así, así se ajustan las cuentas á los Gobiernos que no saben garantizar el sagrado derecho de manifestación.

Lo malo aquí será que con el derroche de elocuencia y de indignación que han hecho los prohombres de todos los partidos políticos, no les va á quedar alientos para protestar cuando el Gobierno prohíba la Manifestación del 1.º de mayo.

Verdad que ahora se trataba de obreros alquilados y de ministros del Señor, que gritaban ¡Viva el papa-rey! Y en la Manifestación de 1.º de mayo no figurarán Comillas ni Cubas.

Los obispos apedreados han elevado al Trono una protesta por los atropellos de que han sido víctimas.

Y Jesús decía: «Cuando os hieran en la mejilla derecha, presentad la izquierda.»

Pedimos, pues, en vista de esta contradicción, que los obispos protestantes se pongan de acuerdo con Jesucristo.

Ahora que, según dicen los chicos del Ateneo, se nota en todas partes una reacción espiritualista, nos ha sorprendido la pedrea de Valencia.

Nos parece estar oyendo á los romeros: «Fíate en las reacciones espiritualistas y no corras.»

Muchos romeros de tercera clase se metieron en el vapor *Montevideo*, huyendo de los pitos; pero como este buque estaba destinado para los pastores, echaron de él á los borregos.

Todos somos hijos de nuestro Padre común que está en los cielos—se habrán dicho los obispos—; pero bueno es hacer la debida separación de clases.

El cura de Sueca ha prestado á sus feligreses dinero á interés crecido para facilitarles el viaje á Roma.

Ya nos había dado á nosotros en la nariz que esto de la peregrinación era cuestión de negocio. Que nunca estuvo reñido con la Religión.

En Alcázar de San Juan, los romeros asaltaron la fonda, y con el entusiasmo se les olvidó pagar la cuenta, teniendo el fondista que solicitar el auxilio de la Guardia civil.

Creerían que se habían echado otra vez al campo, y querrian cobrar la contribución de guerra.

A varios peregrinos procedentes de Sevilla, que se dirigían á Cádiz, les robaron en el tren las carteras.

Natural es que, entre tantos timados, vayan también algunos timadores.

No me toquen ustedes á la Marina.

He aquí, entre otros varios, algunos de los expedientes que han pedido en el Congreso al ministro de aquel departamento:

El de un oficial que hacía el contrabando con un crucero de segunda clase; el de un buque que hace tiempo se fué á pique y se pagaba oficialidad, víveres y tripulación como si estuviese recorriendo los mares, y el de un oficial de Marina que cobraba su sueldo y además una gratificación como *plaza montada*.

Y dicen que la mayoría de nuestros barcos están porridos.

¡Nada más que los barcos!

Ya empieza *El Imparcial* á tomar el pelo á Aguilera (conste que la frase es parlamentaria; ¡como que la emplea Romero Robledo!)

Mientras encarcelaba trabajadores y prohibía *meetings* obreros, alegando que los locales en que habían de celebrarse amenazaban ruina, fué un excelente gobernador que mereció muchos *bombos* de *El Imparcial*; pero en cuanto ha tenido el atrevimiento de poner en duda desde el banco azul la exactitud de los telegramas que publica el periódico burgués, ha caído de la gracia de éste.

El Federalista se indigna con nosotros porque combatimos á su partido, llamándole burgués.

Y añade que no nos detenemos á probar tal afirmación.

Cierto: los socialistas sólo hemos dicho que el partido federal defiende la propiedad privada.

Que es lo mismo que defienden todos los partidos burgueses.

Pero *El Federalista* añade que los federales son socialistas.

Y para probarlo dice que su partido desea librar á la clase obrera del deplorable estado en que se halla, y para lograrlo no le asustan las reformas más radicales.

Las cuales reformas el periódico federal se deja en el tintero, incurriendo en un defecto que á nosotros nos atribuye injustamente.

Y esto, como comprenderá *El Federalista*, no puede satisfacerlos.

Porque, poco más ó menos, lo mismo dice León XIII.

Dice el periódico federal que desde la aparición de su partido en España, los obreros han considerado su programa como esperanza de progreso, y por él han combatido heroicamente.

Es natural: como antes habían combatido por el régimen constitucional enfrente del absolutista, y por el partido progresista en contra del moderado.

Pero desde que apareció el Partido Socialista con un programa más concreto y más definido, los obreros han ido abandonando el campo federal.

Es la eterna ley del progreso, que los federales no quieren comprender.

Y por no querer comprenderla, el partido federal se va quedando sin las «huestes proletarias», que antes formaban su «núcleo».

Creo *El Federalista* que socialistas y federales deben formar un solo partido, ya que—añade—persiguen el mismo objeto: el mejoramiento de la clase obrera.

Y ahí está el error: los socialistas no perseguimos

sólo el mejoramiento de la clase obrera; eso ya «nos sabe á poco»: deseamos la total emancipación de dicha clase, ó, para mejor decir, la desaparición de todas ellas, único medio de llegar á esa armonía de que *El Federalista* se declara amante, y á que en la actual sociedad es imposible llegar.

Enfrente de la creencia de *El Federalista*, nosotros vamos á oponer la nuestra: la de que el partido federal, como la forma poética, pero mucho antes que ésta, está llamado á desaparecer.

Como están desapareciendo en todas las naciones los partidos que por querer encender una vela á San Miguel y otra al Diablo, resulta que no son *chicha ni limoná*.

EL MEDIO SOCIAL Y LA CRIMINALIDAD

Todos los actos humanos, y por consiguiente también los criminales, son, en parte, producto personal del individuo; en parte, del medio en que éste ha nacido y vive.

Es mérito de las ciencias naturales el haber puesto en plena luz la íntima correspondencia y la constante reciprocidad de acción y reacción entre todo ser y el mundo que le rodea; en tanto que la filosofía tradicional encerraba sólo en la persona—y hasta nada más que en su conciencia volitiva—la total causalidad de las acciones humanas. Y al paso que el naturalista habíase ocupado sobre todo del ambiente físico que obra por todas partes sobre los organismos, ha venido después el sociólogo á poner en relieve la grandísima participación que el medio ambiente social tiene en la vida del hombre, organismo físico y psíquico como cualquier otro animal; pero con un predominio del sistema nervioso, y, por tanto, de la parte moral y psíquica, superior en mucho á lo que sucede en todos los demás seres vivos.

Era lógico que estas miras generales se reflejaran también en el estudio de la delincuencia, porque ésta no es más que el otro lado de la actividad humana; la cual, si en la lucha por la existencia permanece en el campo jurídico, es trabajo honrado que se estudia por la Economía, y si rompe los límites del derecho, es actividad deshonrosa que da materia á la ciencia criminalista y penal. He aquí por qué muchos criminalistas fueron también economistas, como Beccaria, Filangieri, Romagnosi, Rossi y Bentham.

Y la Sociología criminalista establece precisamente que el delito tiene sus causas en la constitución física y moral del delincuente, pero también tres cuartas partes en el medio físico y social que le rodea. El predominio constante de los delitos de sangre en los climas meridionales, en la estación cálida, en los años de estos más ardorosos, en las épocas de mayor cosecha de vino y mayor producción de alcohol, y, por el contrario, el aumento de los delitos contra la propiedad en los climas septentrionales, en la estación fría, en los años de invierno más crudos, en las épocas de carestía agrícola, son elocuentes indicios de esta acción del medio físico sobre la criminalidad. La frecuencia inódmita de los delitos por causa política en los países donde el Gobierno choca demasiado con las aspiraciones nacionales; los duelos y muchos infanticidios fomentados por un estado particular de la opinión pública; las supresiones y sustituciones de recién nacidos donde no existe registro civil de nacimientos; muchos uxoricidios, rompimiento criminal de un vínculo que ha llegado á ser insostenible, pero que es legalmente indisoluble; muchos casos de bandolerismo provocados por alguna injusticia, porque, como dice Filangieri, cuando no se puede con facilidad usar la espada de la justicia, se acude al puñal del asesino, y tantos otros delitos que desaparecen ó disminuyen con el cambio de las instituciones, son indudables pruebas de la influencia que tiene el medio social ambiente en la vida del ciudadano.

Sin embargo, hasta ahora los criminalistas y legisladores han descuidado por completo estas enseñanzas de la observación positiva. Guiados por la sola lógica y la filosofía tradicional, los unos, como dice Ellero, han escrito volúmenes en folio acerca de la tortura y la pena de muerte, pero poquísimos y breves opúsculos sobre las causas del delito y modos de extinguirlo ó disminuirlo; y los otros han creído y creen todavía que un código penal, una ley represiva basta para impedir la criminalidad, mientras se dejan subsistir ó quizá hasta se aumentan las causas naturales de ella.

Por esto reconocemos el justo mérito de la doctrina socialista, cuando al poner en relieve las injusticias ac-

tuales, cumple con la primera condición precisa para destruir ó mitigarlas, cual es proporcionar los elementos de la vida moral y material dentro de una justicia igualitaria, única que puede traer la fraternidad, porque se basa en el derecho absoluto para todos.

He aquí por qué la escuela positivista del Derecho penal, estudiando las causas de los delitos, para suprimir en parte, cuando sea posible, ó á lo menos para evitar el desbordamiento de este fenómeno patológico de la delincuencia, defiende el estudio, hasta ahora descuidado, de la prevención social y científica de los delitos; pero no una prevención de policía y empírica, sino aquella prevención remota, útil, civil, que va hasta las raíces del mal en todos los órdenes de la actividad humana; y no sólo en el campo del código penal y terrenos limítrofes, que suele ser esta última, una prevención míope, inútil, violenta y provocadora, porque pretende impedir el mal inminente, sin preocuparse de quitar sus causas remotas.

Cuando se propone un arancel de aduanas, aparte del lado económico, es preciso pensar en que el contrabando resiste á la cárcel y al tiro de fusil; pero desaparece ó disminuye suprimiendo ó rebajando muchísimo los derechos de entrada. Cuando se hace una ley ó un decreto acerca de las tabernas, recuérdese que el alcoholismo es uno de los más poderosos factores de la delincuencia, y en vez de estancar la sal y productos, póngase límites al abuso del presidente análogo á hacer uso de la palabra al alcoholismo. Cuando se habla de vías públicas, no se olvide que los robos á mano armada huyen, no ante los que se llaman trabajos forzados, sino ante la mayor viabilidad y mejor iluminación de las ciudades. Cuando se dicta una ley acerca del trabajo de los niños, piénsese también que la aglomeración industrial fomenta muchos delitos contra las buenas costumbres. Cuando se proyecta el divorcio, considérese también el lado de prevención de los adulterios, de los uxoricidios. Cuando en el Código civil se prohíbe la investigación de la paternidad y queda exento de responsabilidad en absoluto el seductor, recuérdense los suicidios y homicidios cometidos por las infelices mujeres seducidas y abandonadas.

En resumen: éstas, en esta medida y con estos criterios, son las respuestas de la Sociología científica acerca de las relaciones entre el medio ambiente y la criminalidad: alejadas de todo idealismo en uno ú otro sentido, son el único medio de obtener lo más que se pueda en el continuo mejoramiento de los destinos humanos.—ENRIQUE FERRI.

CONGRESO DE LOS SOCIALISTAS AUSTRIACOS

Hace algunos años que apenas había Partido Socialista en Austria, y hoy quizá el reciente Congreso de Viena sobrepuje en importancia á los Congresos de otros Partidos Socialistas.

El Partido Socialista austriaco, retrasándose para llegar al campo de batalla, ha tenido que hacer jornadas dobles. Libre de compromisos que atan, no ha tenido que ocuparse de cuestiones accesorias y ha ganado la intensidad del movimiento lo que ha podido perder en extensión. Así se explica que la Manifestación de 1.º de mayo tenga en Austria una importancia que no tiene en ningún otro país. A que esto ocurra contribuye también que en Austria no se goza de casi ningún derecho y la Manifestación de 1.º de mayo constituye un arma casi única, en tanto que en otros países es un arma entre otras.

Hoy la agitación por el sufragio universal constituye la campaña de nuestros hermanos. ¿Con qué elementos cuentan para esa agitación? He aquí un párrafo del Informe del Consejo Nacional al Congreso:

«La diferencia entre el movimiento corporativo y el movimiento socialista no existe en Austria. Estos dos movimientos son dos fases de una misma cuestión. No existe ninguna organización obrera que no esté animada del espíritu socialista y no hay ningún socialista que deje de propagar la organización obrera.»

Los austriacos están perfectamente unidos, y en aquel país ocurre el hecho verdaderamente importante de que la organización obrera femenina alcance un desarrollo desconocido en las demás naciones.

Para obtener el sufragio, el Congreso debía resolver si se había de apelar á la huelga general tras larga discusión, tomó el siguiente acuerdo, á propuesta de Adler:

«La reforma electoral propuesta por el Gobierno, es rechazada con indignación por la clase obrera. El Congreso declara que quiere conquistar el sufragio universal por todos los medios que estén á disposición del Partido, y si es preciso, por la huelga general. El Consejo del Partido, puesto previamente de acuerdo con los representantes de los distritos, queda encargado de hacer los preparativos necesarios para que, en caso de que una resistencia del Gobierno y de los partidos burgueses coloquen á los obreros en el último extremo, la huelga general sea empleada en el momento favorable como último recurso.»

Respecto á la Manifestación de 1.º de mayo se ha acordado que ésta sea objeto de una propaganda especial. He aquí textualmente la resolución:

«El Congreso declara que es necesario celebrar el 1.º de mayo con el paro. En lo que concierne á la jornada de ocho horas, decide que cada oficio, uno tras otro sucesivamente, debe comenzar la lucha para la reducción de la jornada de trabajo, y que en esta lucha sea sostenido por las organizaciones de los demás oficios. Los mineros han de comenzar. Además se deberá obligar al Gobierno, por medio de una continua agitación,

á entablar negociaciones con los países industriales para el planteamiento de la jornada internacional de ocho horas.»

He aquí los dos puntos de importancia sobre que ha tenido que resolver el Congreso. No damos cuenta de los demás porque verdaderamente son de orden interior y poco interesantes para nosotros.

CONGRESO SOCIALISTA DE SUECIA

Hace poco dijimos á nuestros lectores que se había celebrado un Congreso Socialista en Goteborg. Este Congreso es el tercero de los celebrados por los socialistas suecos, y en él se han adoptado las resoluciones siguientes:

«El 1.º de mayo está designado como un día de demostración común, sea ó no día festivo.»

Fundar un periódico semanal destinado á la propaganda en el campo y que trate de las cuestiones agrarias con preferencia á las demás.

Fundar Uniones obreras de mujeres.

Presentar candidatos socialistas allí donde haya probabilidades de triunfo.

Apelar á la huelga de los oficios bien organizados para la consecución del sufragio universal.

Y, por último, evitar las huelgas pequeñas, porque generalmente no producen ningún resultado útil y si una lamentable dispersión de fuerzas.

EL PRISIONERO DEL VATICANO

El infeliz papa León XIII, cerrado con llave en aquella misera prisión llamada «El Vaticano», sepan ustedes el patrimonio que posee.

En el Banco de Inglaterra no tiene más que la miserable suma de DOSCIENTOS CINCUENTA MILLONES DE FRANCOSES, sin contar la paga vaticanesa, los viejos goces, las vastas posesiones en terrenos que posee en Haggerstow, y muchas fincas que tiene en el misero pueblo de Londres.

La cárcel donde se encuentra prisionero, ó sea «El Vaticano», tiene una circunferencia de ocho mil novecientos palmos. Contiene once mil habitaciones cuatro mil cuatrocientas veintidós grandes y seis mil quinientas ochenta y tres pequeñas, veinte patios, doscientas cuatro escaleras, grandiosas galerías, inmensos y perfumados jardines; después de esto un gran museo de pintura, y otro de escultura y otro de antigüedades, que valen muchos millones.

La biblioteca, que es la más completa y rica del mundo.

La capilla Sixtina, que por sí sola es un gran tesoro. El birrete ó tiara pontificia del pobre prisionero está adornada de ocho rubies, veinticuatro perlas y una esmeralda; la cruz que tiene como remate está compuesta de doce brillantes; el diamante principal que adorna la tiara es del grueso de una nuez. Dicha joya fué comprada al papa Julio II en el siglo XVI por la pobre cantidad de veinte mil ducados...

Los carceleros son guardias nobles, guardias suizos, guardias palatinos, gendarmes pontificios, portavillas camareros de capa y espada, cocheros de Su Santidad, etcétera, etc.

Cerca de la cárcel hay un arsenal llamado Buenavista. Están á disposición del preso 122 baterías, 6.200 bombas y un sinnúmero de artilleros.

El gasto del desventurado prisionero se calcula en 15.000 pesetas diarias ó seis millones al año.

A dicha suma hemos de añadir otros diez millones de limosnas y otros regalos que recibe para propagandas y otras frioleras.

El otro preso, el primer infalible Pío IX, dejó en la cárcel, á su sucesor León XIII, la miseria de treinta millones de pesetas...

Esto contando con que las cosas ya andaban mal. Fijense ustedes un momento. Desde el 1860 al 1870, el Dinero de San Pedro, ó sea lo recogido de limosnas en estos diez años, ascendió á la friolera de mil millones de pesetas; á pesar de esto, hoy León XIII apenas puede vivir.

Proponemos una suscripción para que no se muera de hambre.

Y pensar que la gran mayoría de este dinero está arrancado á pobres jornaleros, que lo quitan de la boca á sus hijos creyendo en las palabras de los curas cuando piden limosnas para el pobre prisionero del Vaticano!

¡Qué sarcasmo!
¿Hasta cuándo abusarán de la ignorancia?

(De La Bandera Italiana.)

PROPAGANDA POR NUESTROS ENEMIGOS

Las fiestas religiosas de La Cala no han dado este año el juego que el cura deseaba, y sin pensar este señor que con su conducta contribuía á sacar de su inercia á los trabajadores, fijase en los socialistas y trata de atajar en dicho pueblo el desarrollo de la idea.

Como ve que no surten efecto sus discursos en el púlpito, desde donde llama á los socialistas abortos del infierno y otras sandeces del repertorio carca, busca apoyo en los representantes del Poder y procura sembrar el miedo entre los trabajadores, diciéndoles que se-

rán llevados á la Cárcel por constituir Asociaciones ilegales.

Estos sermones han debido alarmar algo á las autoridades, puesto que el Juzgado de esta localidad se apresuró á indagar si en efecto existían tales Asociaciones. El Juzgado llamó á declarar á nuestro compañero Antonio López, secretario de la Agrupación Socialista de Cala; y aquí del maquiavelismo de los sotanas, que hacen que tal llamamiento no llegue á poder de nuestro compañero, hasta que el día 8 el cabo del puesto de la Guardia civil le reduce á prisión, llevándole á la Cárcel del Rinco, pero sin decirle por qué se le detiene. Después de hacerle pasar todo el día en aquella Cárcel, le condujeron entre guardias civiles y amarrado codo con codo, como si fuese un criminal, á esta población, poniéndole á disposición del juez de la Alameda.

Sin duda se regocijaba el buen cura (mientras se preparaba para ir á Roma con la peregrinación obrera) de que había tenido bastante habilidad para enredar en su trama á un juez, y que la prisión de nuestro compañero duraría hasta su vuelta de Roma, donde su *santo padre* sufre también prisión en una cárcel que tiene once mil habitaciones, y quizá creería que á su vuelta la esposa é hijos de nuestro amigo tendrían que llegar á él á pedirle perdón. ¡Vana ilusión! El juez, al tomar declaración á nuestro compañero, comprendió que pertenecía á una organización completamente legal, entendiéndole también que se quería hacer servir á su ministerio para fines extraños. En vista de esto, puso en libertad á nuestro amigo.

Este acto de la comedia social, representado por el cura de Cala, con auxilio del cabo de la Guardia civil y tal vez de alguna de las autoridades de aquel pueblo, con el que creyeron sembrar el terror y el desaliento entre nuestros compañeros, ha tenido un resultado contraproducente, pues ha servido para afirmar en la idea á los convencidos y para demostrar á los tímidos que el ser socialista no implica ningún delito, sino que en uso de nuestro perfecto derecho nos unimos para derrocar el régimen social presente, y que cuanto más pronto consigamos esta unión, antes se acabará con todas las farasas que este régimen social encierra.

He aquí por lo que denominamos este artículo *Propaganda por nuestros enemigos*. Ellos creen aminorar con sus tropelías nuestras convicciones, y no hacen más que despertar las inteligencias de los indiferentes ó tímidos; por lo que debemos estarles agradecidos.

Así, pues, deseamos que vuelva pronto de su excursión de Roma el señor cura para que nos proporcione otros medios de propaganda que, como el relatado, saca de su indiferencia á gran número de trabajadores.—R. SALINAS.

Málaga, 14 de abril de 1894.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

La Coruña, 13 de abril de 1894.

Diferentes veces hemos afirmado que los anarquistas de esta capital andaban del brazo con los republicanos, pero nunca como hoy estas afirmaciones han estado probadas de una manera tan rotunda y solemne.

Celebraban el último domingo los republicanos un *meeting* para protestar de que el Gobierno de Sagasta incapacitara dos concejales de los últimamente elegidos y anulara las elecciones del séptimo distrito, donde salieron triunfantes dos republicanos.

En el referido *meeting* hablaron largo y tendido tres ó cuatro *anarqueros*, haciéndolo algunos para aconsejar á los republicanos que fueran á la *revolución*—burguesa, por supuesto; porque no es de creer que lo hicieran para que se realizara la *revolución social*; que si así fuera, habríamos de convenir en que es preciso buscar un buen médico alienista para que á estos caballeros les arregle el cerebro.

Pero no fué esto lo mejor, sino que dos de los más significados—el compañero Barco y el compañero Méndez—declararon sinceramente que ellos irían el día 15, que es el señalado para la elección en el citado distrito, á votar la candidatura republicana y burguesa.

Resultado de todo esto, que los únicos que no debemos ocuparnos de la política, por no ser beneficiosa para los trabajadores, somos los socialistas, porque al hacerlo sólo es con el fin de encumbrarnos, y ellos sólo tratan de encumbrar á los burgueses. Ahora tomen nota los trabajadores de hechos como el que dejo reseñado, y juzguen si con tales hombres se puede hacer nada bueno.—*El corresponsal*.

La Agrupación Socialista de Palma de Mallorca y las Sociedades de Constructores de calzado, El Desarrollo del Arte, la Unión Herrera Mallorquina, la de Hojalateros, la de Tapiceros y la de Albañiles celebraron con un modesto banquete el XXIII aniversario de la *Commune*, al que asistieron más de 60 compañeros. Pronunciaron entusiásticos brindis Francisco Roca por la Sociedad de Carpinteros, Luis Jaume por la de Albañiles y Juan Escudero por la de Carpinteros, siendo todos muy aplaudidos. El acto resultó muy brillante.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Vigo.—De esta localidad hemos recibido el siguiente telegrama:

«Vigo, 17, 12,30 t.—El sábado llegó Iglesias, esperándole

en la estación muchos obreros. El domingo se celebró un meeting societario en el Circo Bretón con gran concurrencia.

FRANCIA

El Municipio de Montyicq ha sido disuelto por haber manifestado claramente sus opiniones socialistas y revolucionarias.

—El diputado socialista Chauvin ha dado cuenta de su mandato á sus electores, habiendo merecido de éstos un voto de gracias.

—El diputado socialista Faberot, en cumplimiento de su deber, ha acudido en auxilio de unos huelguistas de Chazelles-sur-Lyon.

—Los obreros metalurgistas de Trignac están en huelga, como ya saben nuestros lectores, para evitar una rebaja de salarios.

Estos camaradas pidieron auxilio á la Federación de su oficio y ésta les envió un delegado para ayudarles. El delegado fué detenido por las autoridades. Después han ido diputados socialistas á auxiliar á los huelguistas, y uno de ellos, Tous-saint, diputado por París, ha sido detenido por las autoridades, acusado de haber insultado á la Gendarmería en una reunión.

Posteriormente, y al tener noticia de tan descarada arbitrariedad, ha salido para Trignac el diputado Marcelo Sembat.

Decididamente el Gobierno francés, en su borrachera reaccionaria, ha perdido la cabeza.

ITALIA

De los procesos entablados á los socialistas con motivo de los sucesos de Sicilia, han terminado algunos.

En el de Nápoles los Tribunales han condenado á cuatro acusados á penas que varían de uno á tres años de prisión, y á diez y ocho, de ocho á quince días de reclusión.

El Tribunal militar de Trépani ha sentenciado al presidente del Fascio de Mazzaro del Vallo á ocho años y cuatro meses de prisión.

Y, por último, en un Consejo de guerra comenzado hace pocos días contra el diputado De Felice y diez individuos más, se acusa á nuestro amigo y al Partido Socialista de querer vender la Sicilia á Inglaterra, y varios puertos á Rusia.

—Por cantar en las calles de Oneglia el Himno de los Trabajadores, han sido condenados unos compañeros á setenta y cinco días de prisión. Se cree probable que el Tribunal Supremo anule tan absurda sentencia.

RUMANIA

Nuestros correligionarios de este país están realizando grandes trabajos para celebrar dignamente la Manifestación de 1.º de mayo. En ese día nuestro colega Munca publicará un número extraordinario.

ESTADOS UNIDOS

Se ha celebrado en San Francisco un Congreso de los grupos de tendencias socialistas.

CONVOCATORIA

SOCIEDAD DE OBREROS CANTEROS DE BILBAO

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 22 del actual, á las diez de la mañana, en el domicilio social, Laguna, 6, bajo, para discutir el siguiente

ORDEN DEL DÍA

1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.

MENSAJES É INFORMES

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE ZURICH

que prevalece en varios países europeos, no ejercen ninguna influencia indebida en las elecciones, creo no equivocarme al asegurar que la Australia, la tierra de las «ocho horas de jornada», será también la primera en el mundo que presencie la emancipación de las clases trabajadoras, todas las cuales se esfuerzan en conseguirlo.

FRANCISCO SCEUSA,

Delegado socialista australiano en el Congreso Internacional Obrero.

Zurich, 8 de agosto de 1893.

RUMANIA

En el último Congreso internacional, celebrado en Bruselas, los delegados del Partido Socialista rumano expusieron en líneas generales las condiciones económicas de nuestro país é hicieron un compendio de la historia del Socialismo en Rumania. En el presente Informe, exponiendo brevemente la actividad de nuestro Partido durante estos dos últimos años, nos proponemos llamar la atención del Congreso é insistir respecto á la cuestión del Socialismo agrario, planteada por nuestros delegados al Congreso de Bruselas.

En lo que respecta á la actividad de nuestro Partido, mencionaremos la creación de Clubs de propaganda en varios centros del país. En Ploesti, ciudad industrial y mercado muy importante, nuestros compañeros A. Radovici y A. Bacalbasa han fundado un Circulo y un periódico semanal, Democracia Social, los cuales han dado por resultado la organización de varios grupos profesionales obreros afiliados al Partido, y una activa propa-

- 2.º Lectura y discusión de las cuentas del primer trimestre.
3.º Nombramiento de cargos vacantes.
4.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
5.º Reforma de varios artículos del Reglamento.
6.º ¿Es conveniente reclamar alguna mejora á los patronos?
7.º Lectura y discusión del proyecto de Estatutos para la creación de la Federación de Obreros en piedra y mármol.
8.º Preguntas y proposiciones.

Bilbao, 15 de abril de 1894.—Por la Junta Directiva, el secretario, HERMÓGENES FERNÁNDEZ.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Sección de Oficios Varios, en organización, ha nombrado la Junta Directiva, que la componen los siguientes compañeros:

Luis Pallares, presidente.—Lorenzo Ortiz, vicepresidente. Melchor Bolaños, tesorero.—Félix López, contador.—Román Barbajero, secretario 1.º—Pedro del Río, secretario 2.º—Victor de la Fuente, Luciano Ramirez y Faustino Pérez, vocales.

En cuanto sea aprobado el Reglamento por que ha de regirse esta Sección se emprenderá una activísima campaña de propaganda, á fin de agrupar á los trabajadores cuyo oficio no esté constituido en Sociedad de resistencia.

Manresa.—Los compañeros de la Junta Directiva de la Sociedad de Carpinteros nos han remitido la siguiente carta:

«Terminada la huelga que por espacio de seis meses hemos sostenido en defensa de la jornada de nueve horas, vamos á cumplir con el deber de dar cuenta á las organizaciones y al público de las cantidades con que hemos sido auxiliados. Debemos participar que á las colectividades y á los particulares que han practicado con nosotros la solidaridad se les mandará un ejemplar de dichas cuentas, para satisfacción de todos.»

«En la lucha no hemos podido conseguir más que un real de aumento en el jornal. La jornada de nueve horas no la hemos alcanzado, debido á que algunos individuos poco conscientes han dado oídos á las falsas promesas patronales, poniéndose á trabajar en las condiciones por los industriales exigidas y abandonando á sus compañeros.»

«Para que los trabajadores puedan conocer á esos individuos, á continuación damos sus nombres:

«Ricardo Ferrer, Manuel Rubiralta, Tomás Tapias, Ricardo Fon (a Barraco), José Harjemi, Bartolomé Coll, Jaime Monforte, Carlos Munera, José Maneupill y algunos otros cuyos nombres ignoramos.»

He aquí las cuentas á que se refieren dichos compañeros, las cuales hemos extractado por su mucha extensión:

INGRESADO

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like 'La Solidaridad, de Almería', 'A. S., de La Arboleda', 'Carpinteros «Centro Obrero», de Barcelona', etc.

ganda entre los campesinos de las inmediaciones de dicha ciudad.

Nosotros estimamos como un resultado apreciable el hecho de que nuestra propaganda haya conseguido penetrar en el proletariado judío de Moldavia—el de Jassy sobre todo—, porque esta propaganda presenta numerosas dificultades. En ninguna parte el número de judíos es tan elevado como en Rumania, proporcionalmente á la población (1).

Por otra parte, la pequeña burguesía, en plena decadencia, hace que el antisemitismo encuentre el terreno particularmente propicio. Es necesario añadir que el proletariado judío, sumamente pobre é inculato, está bajo la dominación de los rabinos, que atizan las animosidades entre israelitas y cristianos. En fin, privados los judíos de los derechos políticos, están á merced de una Administración venal. En estas condiciones es fácil darse cuenta de cuán difíciles han debido ser los comienzos de la propaganda, cuyo mérito se debe en primer término á nuestro infatigable amigo Juan Nadéjde, ayudado, es cierto, en su tarea por algunos jóvenes israelitas.

La organización socialista de los trabajadores judíos hará estéril y vana toda agitación antisemita en la clase obrera.

Pero el hecho más notable para nuestro movimiento ha sido la celebración de un Congreso socialista nacional en Bucarest el 13 de abril de 1893. El efecto moral de este Congreso ha sobrepajado las esperanzas de sus organizadores: 62 delegados representaban los diferentes Clubs y Sociedades obreras que en él han tomado parte. Antes de su celebración, el Partido estaba fraccionado en grupos regionales y locales, sin más lazo que

(1) En Rumania, de cinco millones de habitantes, 400.000 son israelitas, lo que da una proporción de 8 por 100, y en Moldavia, particularmente, esta población se eleva al 15 por 100. Esta mayoría se debe exclusivamente á las ciudades.

RESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes entries like '«La Fabril», de idem', 'Anudadores y Ayudantes, de Mataró', 'Albañiles, de Manresa', etc.

TOTAL..... 1.528,90

PAGADO

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes entries like 'Por socorros á los huelguistas', 'Por socorro al compañero P. Sallés, con motivo de la huelga', 'Por manutención de transeúntes', etc.

TOTAL..... 2.034,94

RESUMEN

Importa lo pagado..... 2.034,94

Idem lo ingresado..... 1.528,90

508,04

LINEARES

Linaires.—Se ha constituido en esta ciudad la Sociedad de Obreros panaderos, cuya Junta Directiva la componen los compañeros siguientes:

José López y López, presidente.—José María Menjibar, vicepresidente.—José Menjibar Casas, tesorero.—Lázaro Fernández, contador.—Pedro Jiménez, secretario.—Francisco Montero, Fernando Padilla, Joaquín Ruiz y Tomás Ligero, vocales.

La correspondencia se dirigirá, á nombre del presidente, á la calle de Jaén, número 17.

Málaga.—El 8 del corriente votó «La Fabril» 150 pesetas para los estuchistas en huelga, y el 12 volvió á votar la misma suma.

Los huelguistas continúan con gran entusiasmo.

FRANCIA

Los albañiles de Tarbes se han declarado en huelga reclamando la jornada de diez horas en vez de doce que ahora trabajan.

SUIZA

El día 26 del mes último se celebró en Berna el Congreso anual de las organizaciones obreras de Suiza. Asistieron á dicho Congreso 162 delegados.

AUSTRIA

En Viena, 1.500 obreros que trabajaban en dos fábricas de ladrillos de una Sociedad anónima se han declarado en huelga. Dos escuadrones de Caballería han sido enviados.

RUSIA

Mil ochocientos obreros de los talleres de ferrocarriles de Rostofsurdon se han declarado en huelga, pidiendo aumento en los jornales.

UNIDAD DE PROGRAMA

La unidad de programa, pero muy á menudo con tácticas diferentes.

Las tareas del Congreso fueron, por una parte, asegurar la unidad de acción del Partido, y por otra, completar y sancionar el programa hasta entoces tácitamente seguido.

El Congreso tuvo igualmente que resolver acerca de la actitud que el Partido Socialista debía guardar con referencia al movimiento nacionalista despertado contra Hungría, y en el cual la burguesía rumana quería interesar á los trabajadores de las ciudades y de los campos. Sin duda es deber nuestro reconocer la verdad histórica de que las clases dominantes magyares, apenas libertadas del yugo austriaco, han adoptado una detestable política de opresión á las nacionalidades eslavas y rumanas sometidas á su hegemonía.

En Transilvania, tres millones de rumanos están de hecho privados de todo derecho político é imposibilitados de enviar un solo representante á la Cámara. Además, se ven sometidos á las incesantes vejaciones de una Administración sin escrúpulos.

Este estado de cosas ha tenido por consecuencia suscitar en Rumania un movimiento de protesta que la burguesía ha hecho degenerar en patriotismo. El Partido Socialista no podía, pues, desentenderse de esta cuestión nacionalista, como ocurre con la agitación antisemita. El Congreso resolvió sencillamente la cuestión, protestando contra el inicuo proceder del Gobierno magyar; pero el Partido no faltó á su deber de dar la voz de alerta á la clase obrera contra dichos manejos patrióticos. Es necesario, en efecto, poseer toda la estupidéz de las clases burguesas húngaras y rumanas para desconocer el interés—el peligro común, Rusia—que debía unir las. Pero, fuera de esta consideración, los proletarios magyares y rumanos no pueden olvidar la solidaridad fraternal que los une en sus luchas contra el enemigo común, que no tiene nacionalidad: el capitalismo.

Acercas de la segunda cuestión, el Congreso, por

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Alicante.—M. A.—Se manda un «Colectivismo». Se tiene en cuenta lo que dice.
 Coruña.—J. R.—Se mandan dos ejemplares más.
 Gijón.—J. N.—Recibidas por conducto de 1. 33,75 pesetas: 15 de paquetes hasta el número 422 y un paquete del 423, 2 de la suscripción de F. C. hasta fin mayo, 2 de dos ejemplares de la «Miseria», 1,80 de 12 «Manifestos», 0,30 de dos «Colectivismos», 2,40 de 12 «Organizaciones», 5 de 25 «Políticas», 2,25 de 15 «Propagandas» y 5 de dos «Capitales».
 Aranjuez.—J. V.—Recibida una peseta de su suscripción hasta fin junio.
 Manresa.—L. R.—Recibidas 37 pesetas de suscripciones de ésa hasta fin febrero.
 Valencia.—J. Ll.—Recibidas 50 pesetas: 30 de paquetes hasta el número 421 y 20 de suscripciones. Hechas las modificaciones.
 Ciudad Rodrigo.—C. M.—Se tendrá en cuenta todo lo que dice.
 San Salvador del Valle.—F. G.—Recibidas 1,20 pesetas: 1 de paquetes hasta el número 426 y 0,20 de una «Autonomía».
 Tortosa.—B. V.—Recibidas 8 pesetas: 2 de la suscripción de J. A. hasta fin abril, 3 de la de J. P. hasta fin mayo, 1 de la de J. M. hasta fin junio, 1 de la suya hasta fin abril y 1 para los retratos. Se escribirá.
 Gibraltar.—B. C.—Recibidas 2,75 pesetas: 2 de suscripciones hasta fin julio y 0,75 de folletos.
 Sestao.—V. G.—Recibidas por conducto de P. 5 pesetas de grabados. Se mandan los que le faltan. Le sobran 50 céntimos. En Bilbao tienen ejemplares de todos los folletos.
 Bilbao.—F. P.—Recibidas 59 pesetas: 42 de paquetes hasta el número 420, 1 de E. S. hasta fin octubre, 3 de C. R. hasta fin mayo, 2 de D. C. hasta fin febrero, 1 de H. R. hasta fin marzo, 2 de P. M. hasta fin junio, 1 de M. C. hasta fin junio, 3 de S. de la F. hasta fin octubre, 3 de B. M. hasta fin junio y 1 de N. S. hasta fin diciembre.
 Fontanarejo.—D. M.—No se ha recibido cantidad alguna. Se manda el folleto que pide.
 Berga.—J. P.—Mandamos una «Política».

ADVERTENCIA

Teniendo propósito esta Administración de publicar un número extraordinario el 1.º de mayo, ruega á todos los que hayan de pedir ejemplares lo hagan lo antes posible.

EL COLECTIVISMO

CONFERENCIA DADA ANTE EL CÍRCULO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS DE BRUSLAS
 POR
 JULIO GUESDE

Hállase de venta, al precio de 15 céntimos ejemplar, en la Administración de EL SOCIALISTA, Hernán Cortés, número 8, principal, y en el domicilio de los correspondientes, Agrupaciones y periódicos del Partido.

Se expende al por mayor, al precio de 1,50 pesetas 12 ejemplares y 3 pesetas 25.

unanimidad, condenó el antisemitismo, no sólo como una supervivencia de las luchas bárbaras de raza, sino como una tentativa fraudulenta de ocultar á la clase obrera la verdad primordial de que entre los parásitos del trabajo ella no debe distinguir ni las razas ni las religiones.

Lo que constituye para nosotros el resultado más feliz del Congreso es la obra fundamental por él realizada:

1.º Ha sentado las bases de una organización disciplinada y ha asegurado la unidad de acción del Partido. Un Consejo general de cinco miembros, elegidos cada año por el Congreso nacional, ha sido encargado de la dirección del Partido.

2.º El Congreso ha elaborado y sancionado el nuevo programa del Partido Demócrata Socialista de los obreros de Rumania.

El programa, precedido de consideraciones generales acerca de las bases y razón de ser del Socialismo colectivista en nuestro país, se divide en tres partes.

La primera, concerniente á las reivindicaciones políticas. El Partido Socialista rumano reclama el sufragio universal, como la más indispensable é inmediata conquista á realizar.

Hasta el presente estamos bajo el régimen de una ley electoral que es un curioso ejemplo del engaño y la mentira. Mejor que toda apreciación lo hará comprender el siguiente cuadro numérico. Todo ciudadano rumano es proclamado elector; pero por el censo, la ley electoral divide los ciudadanos en electores directos é indirectos. En una población de 5.000.000 no hay más que 70.000 electores directos, divididos en tres colegios. El primer colegio comprende los mayores propietarios y campesinos (unos 11.000), que nombran 75 diputados; el segundo colegio comprende las profesiones liberales y la pequeña burguesía (unos 27.000), y nombran 70 diputados; y, por último, el tercer colegio comprende los obreros y campesinos (votando casi todos por delega-

BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA»

	Pesetas.
El Capital, por Carlos Marx (en Madrid).....	2,00
En provincias.....	2,50
Miseria de la filosofía, por Carlos Marx.....	1,00
La autonomía y La jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue.....	0,20
Colectivismo y revolución, por Julio Guesde.....	0,20
Meeting de controversia en Santander, celebrado el 15 de mayo de 1892 entre D. J. M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa», y el compañero Pablo Iglesias.....	0,20
Programa del Partido Socialista Obrero, Organización general del mismo y acuerdos y resoluciones de los Congresos nacionales de Barcelona y Bilbao é internacionales de París y Bruselas.....	0,20
Manifiesto comunista, por Carlos Marx y Federico Engels.....	0,15
Leyes de reuniones públicas y de asociación.....	0,10
Estatutos de la Unión General de Trabajadores.....	0,05

ARTE SOCIALISTA

Un grupo de socialistas alemanes, residente en Londres, ha comenzado á publicar una serie de magníficos grabados propios para adornar los locales de las Sociedades obreras, Centros socialistas y los hogares de los trabajadores.

Hasta ahora han aparecido los siguientes:

	Pesetas.
Retrato de Carlos Marx, con un facsímil de su firma.....	1
Retrato de Federico Engels, con un autógrafo.....	1
Retrato de Fernando Lassalle.....	1
Retrato de Roberto Owen.....	0,50
Retrato de Claudio E. Saint-Simon.....	0,50
El triunfo del trabajo, alegoría de la manifestación de 1.º de Mayo (gran tamaño).....	1,50
El mismo en tamaño reducido.....	0,25
La Commune de París.....	0,50
Á la prosperidad de mayo, alegoría en colores.....	1
El Trabajo.....	1

Esta hermosa composición es la misma que publicamos—en tamaño reducido—en el número de 1.º de mayo, y es obra de nuestro amigo y correligionario Enrique Scheu, de Londres, que la ha dibujado y grabado.

A éstos seguirán retratos de los socialistas más eminentes. Estos grabados se pueden adquirir dirigiéndose á esta administración, y rogamos á los compañeros que deseen alguno, remitan su importe adelantado.

PROPAGANDA SOCIALISTA

POR
 J. PICH Y CREUS

Este folleto, encaminado á facilitar la comprensión de las ideas socialistas, véndese en la Administración de EL SOCIALISTA, en la de LA GUERRA SOCIAL (Olmo, 10, 1.º, 2.º, Barcelona) y en Mataró (kiosco de la Rambla y Círculo Socialista, á nombre de Jesús Costa Pujol), al precio siguiente: Un ejemplar, 15 céntimos; 12, 1,50 pesetas; 25, 3 pesetas.

ción—50 hombres votan un elector)—; de suerte que hay en este colegio 30.000 electores de segundo grado, que nombran 30 diputados. Si se añade que nada hay menos libre que una elección en Rumania y que, aparte de la más cínica de las presiones morales, hay que sostener verdaderas luchas contra bandos á sueldo de la Administración, se comprenderá fácilmente que mientras suframos el actual régimen social podremos aprovecharnos de la agitación política, pero los grandes triunfos electorales, como toda acción directa en el seno del Parlamento, nos están prohibidos por la ley.

En lo que se refiere á las reivindicaciones inmediatas de los obreros industriales, nuestro Partido ha inscrito en su programa las mismas medidas esenciales de protección al trabajo que los Partidos alemán y francés. Rumania se encuentra en el estado de desarrollo que Marx ha llamado *el período manufacturero*, representado por un pequeño número de fábricas y gran número de pequeños talleres; período en el cual la explotación del obrero es peor todavía que en el de la grande industria.

Hemos mencionado dos partes de nuestro programa—política é industrial—y nos proponemos insistir en nuestro programa agrícola, objetivo principal del presente Informe.

En el Congreso de Bruselas los delegados rumanos tuvieron por principal misión plantear la cuestión de la propaganda y organización de los obreros del campo.

La necesidad de un programa socialista agrícola se impone á todos los Partidos Socialistas de Europa. Sin duda que en los países de grande industria, el proletariado, concentrado en las fábricas, grandes talleres y minas, tendrá siempre un papel preponderante y decisivo para la transformación de la sociedad moderna, y organizado en dictadura de clase para el planteamiento de la sociedad socialista, bastará con la neutralidad de los obreros del campo. Pero no es lo mismo en países como el nuestro, donde la producción agrícola es muy

Recomendamos á todos los que tengan que girar cantidades á esta Administración, nos remitan únicamente en sellos las sumas que no excedan de una peseta.

POLÍTICA DE CLASE

POR
 FRANCISCO SANCHIS PASCUAL

CON UN PRÓLOGO
 de

F. MARTÍNEZ ANDREU

Este folleto se vende á los precios siguientes: 25 ejemplares, 5 pesetas; 12, 2,50, y uno, 25 céntimos.

Los pedidos se dirigirán á la Administración de este periódico ó á su autor, Blanes, 3, 1.º, Valencia.

L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE

DE SOCIALISME SCIENTIFIQUE

Esta importante revista, que se publica en París y que dirige el socialista rumano Jorge Diamandy, tiene por principales colaboradores al doctor Adler, Deville, Duc-Quercy, Engels, doctor Ferroul, Turati, Guesde, Jaurès, Kautsky, Labriola (profesor en la Universidad de Roma), Lafargue, Longuet y otros conocidos socialistas.

El precio de suscripción fuera de Francia es el siguiente: un semestre, 8 francos; un año, 12.

La Administración está á cargo de Léo Frankel, rue des Écoles, 33.

Recomendamos la adquisición de tan notable revista á los correligionarios que sepan francés.

CRITICA SOCIALE

RIVISTA QUINDICINALE

DEL SOCIALISMO SCIENTIFICO

Esta notable publicación imprímese en Milán y la dirige el conocido socialista Felipe Turati, teniendo por colaboradores á Engels, Kautsky, Labriola, Lafargue y otros reputados propagandistas del Socialismo.

El precio de suscripción fuera de Italia es de 5,50 liras semestre y 10 un año.

La dirección de dicha revista es: Portici Galleria V. E., 23, 2.º

Recomendamos tan interesante periódico á los correligionarios que sepan italiano.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

predominante. En estos últimos países se forman los cuadros entre los obreros de una industria poco desarrollada, pero la masa de proletarios ó futuros campesinos es la que deberá formar el poderoso y consciente ejército de la idea socialista.

Para penetrar en los campos y atraer á los campesinos, los socialistas rumanos tienen no sólo que luchar contra enormes obstáculos materiales, sino también con una cuestión doctrinal.

En el Informe al Congreso de Bruselas expusimos la marcha histórica del desarrollo social en nuestro país y hemos insistido respecto á la situación económica del campesino rumano y explicado la marcha de su proletarización.

En algunas líneas recordaremos los hechos más salientes que ayudaron á hacer comprender las disposiciones de nuestro programa, adaptado á las condiciones especiales del país.

En 1864 la burguesía rumana decretó la emancipación de los campesinos siervos, y como corolario obligado de la supresión de las relaciones obligatorias de servidumbre, el Estado distribuyó tierras entre los campesinos. Ocurrió que la parcela que el señor (*boyardo*) debía entregar al siervo era en la mayoría de los casos insuficiente para mantener á éste.

La aplicación fraudulenta de la ley redujo todavía más el lote de tierra; de tal modo, que los campesinos no tenían pastos para sus ganados.

Así, en un país de cultivo extensivo, al lado de la pequeña propiedad—hecha más partes al cabo de algunos años por las herencias—persistió y se acumuló una inmensa propiedad territorial. Los resultados son fáciles de prever. Gran número de campesinos está hoy desprovista de toda propiedad, y si la mayoría la conserva es verdaderamente una propiedad ilusoria. En efecto, la suerte de estos últimos es más desdichada que la de los absolutamente proletarios, porque éstos, al cabo, pueden ir á cualquier lado en busca de un salario; pero á los